

156. Quiconque hésite à faire son devoir, est plus qu'à demi-coupable.

157. La véritable piété élève l'esprit, anoblit le cœur, affermit le courage.

158. Les exemples sont quelquefois une règle dangereuse pour ceux qui les imitent aveuglément.

159. Toute agréable que soit la possession d'un bien ardemment désiré, elle ne vaut presque jamais l'espérance de le posséder.

160. Rappelez-vous des Charlemagnes et des saint Louis, qui réunirent à l'éclat de leur couronne l'éclat immortel de la justice et de la piété.

161. Ceux qui ne se respectent pas eux-même ne doivent pas s'attendre à l'être.

162. Charles-le-Téméraire dut à sa barbarie et à sa froide cruauté envers les vaincus le surnom de Terrible.

163. Avant Louis XIV, les grands chemins n'étaient pas ni réparés, ni gardés, et les brigands les infectaient.

164. La vie des gens qui pensent est dix fois plus courte que celle des hommes qui ne font que de végéter.

165. La bienfaisance, comme tout autre vertu, doit avoir leurs bornes.

166. La raison veut qu'on supporte patiemment l'adversité, et qu'on n'aggrave point son poids par des plaintes qui ne serviraient à rien.

167. L'affabilité, qui prend sa source dans l'humanité, n'est pas une de ces vertus superficielles qui ne réside que sur le visage.

168. Henri IV s'occupait à abaisser la maison d'Autriche, au moment qu'il fut assassiné, en quinze cent dix.

169. Dans leur rébellion, les chefs des janissaires cherchent à colorier leurs desseins sanguinaires.

CHAPITRE XXV.

RÉCAPITULATION

SUR TOUTES LES DIFFICULTÉS DE LA SYNTAXE.

1. La crainte de faire des ingrats, ou le déplaisir d'en avoir trouvé, ne doivent pas nous empêcher de faire du bien.

2. L'homme égoïste se fait le centre de tout; il voudrait que toutes les créatures ne soient occupé qu'à le contenter, le louer et l'admirer.

3. La bienfaisance est un excellent fond qui rapporte toujours beaucoup plus qu'il coûte.

4. Socrate a prouvé mieux qu'aucuns philosophes de l'antiquité, ce que peuvent la force d'ame ou la raison unies à un esprit supérieur.

5. C'est des climats excessifs d'où l'on tire les drogues, parfums, poisons, et toutes les plantes dont les qualités sont excessives.

6. Notre élévation ne doit pas nous faire oublier le premier état dont nous sommes sorti.

7. Les plus beaux présents que le ciel a fait à l'homme, sont de dire la vérité, et faire du bien aux autres.

8. Les goûts les plus naturels doivent être aussi les plus simples, car c'est ceux qui se transforment les plus aisément.

9. Qui ne sait pas être ni père, ni mari, ni fils, ni ami, n'est pas homme de bien.

10. La mort est une chose moins terrible que nous l'imaginons; c'est un spectre qui nous épouvante à une certaine distance, et qui disparaît lorsqu'on vient à s'approcher de lui de plus près.

11. Certains cocotiers ont des feuilles de douze ou quinze pieds de long et de sept ou huit de largeur.

12. Plus je rentre en moi, et plus je lis ces mots écrits dedans mon ame : sois juste, et tu seras heureux.

13. Soyons vrais, de nos maux n'accusons que nous-même.

14. Esope fleurissait du temps de Solon. On ne pense pas que les fables qui portent son nom sont les mêmes qu'il a composées; elles viennent bien de lui, quand à la matière et la pensée, mais leur style est d'un autre.

15. L'ingratitude est un crime si honteux, qu'on n'a jamais trouvé un homme qui veuille s'en reconnaître coupable.

16. En France, les voyageurs doivent être munis de passe-ports.

17. Il faut se rappeler de ce mot d'un grand sens :
C'est qu'il ne faut jamais mal parler des absents.

18. Quels que soient nos opinions, nous sommes, il n'est rien que nous plions plus facilement que notre caractère, quand il s'agit de notre intérêt.

19. L'on n'est jamais si heureux et si malheureux qu'on l'imagine.

20. L'oisiveté et l'amour excessif des plaisirs entraînent après soi tous les vices.

21. Hélas ! à quoi les rois sont-ils exposés ? les plus sages même sont souvent trompés.

22. Quelles exemples de vertu ne devons-nous pas à saint Vincent de Paul !

23. La Grèce possède deux lacs célèbres dans l'histoire fabuleuse : le Stympale, fameux par ses harpies, et le Pénéée, dont sort le Styx, fleuve qui tournait neuf fois alentour des enfers.

24. Si les hommes entendaient bien leurs intérêts, ils ne commettraient pas des mauvaises actions, par ce que le chagrin ou le remords les suivent toujours de près.

25. Voyez cette noble assemblée ardente et joyeuse, mêlée d'écuyers, pages et seigneurs.

26. Il n'y a point de vice qui n'a une fausse ressemblance avec quelque vertu.

27. Sésostris pénétra dans les Indes plus loin qu'Alexandre le fit dans la suite.

28. L'aigle, pourvue de grandes ailes, de fortes serres, et d'un bec tranchant, est née pour vivre de rapine.

29. La science, ainsi que l'esprit, conduisent un artiste, mais ne le forment en aucuns genres.

30. Un père faible ne peut se résoudre à punir ses enfants, lors même qu'ils sont les plus coupables.

31. Comment se fait-il que les ouvrages de la nature sont si parfaits ! C'est que chaque ouvrage est un tout, et qu'elle travaille dessus un plan éternel.

32. L'on songe rarement que le temps, comme l'argent, peuvent se perdre par une avarice hors de propos.

33. Le grand Cyrus disait qu'on n'était pas digne de commander aux autres, à moins qu'on soit meilleur que ceux à qui l'on donnait la loi.

34. La terre est emportée alentour du soleil avec une rapidité inconcevable : sa vitesse égale, si elle n'est supérieure, à soixante-treize fois celle d'un boulet de canon.

35. Il n'y a que la vertu qui peut suppléer le mérite.

36. Le cheval arabe a la crinière, ainsi que les crins de la queue, fort longs.

37. Les éruptions des volcans sont ordinairement annoncées par un bruit souterrain semblable à celui causé par le tonnerre. Elles sont aussi fréquentes dans les contrées les plus froides comme dans les pays les plus chauds. Il y a des volcans dont on a vu sortir des torrents d'eau bouillante, des poissons, coquilles et autres corps marins.

38. Guillaume-le-Conquérant est un des plus grands généraux que le onzième siècle a produit.

39. Les terres dont on tire les métaux sont peu ou point fertiles.

40. Lokman disait, en parlant de la sagesse, qu'il l'avait apprise des aveugles, qui ne posent jamais leur pied par terre sans s'être assuré de la solidité du terrain.]

40. La courte durée de la vie ne peut nous dissuader de ses plaisirs, et nous consoler de ses peines.

41. Quels que talents que vous ayez, quelques soient les avantages que vous teniez de la nature et de l'éducation, enfin, quelques grandes que soient vos perfections, ne vous attendez aux suffrages que d'un petit nombre d'hommes.

42. C'est des Grecs et des Romains de qui nous sont venu les lumières.

43. Le sage est inébranlable : les tempêtes mugissent alentour de lui sans pouvoir le troubler.

44. Il est toujours dangereux de passer pour un homme bizarre. Quant on a cette réputation, on n'a plus de confiance en nous, par ce qu'on imagine que la singularité qui nous écarte de la route commune, dedans les petites choses, pourrait nous en écarter dedans les grandes.

45. Dans toutes ses entreprises Henri IV montra une constance, une persévérance sans lesquelles il n'ou pu prendre possession du trône.

46. On envie celui qui possède les honneurs, et on ne songe pas aux sacrifices qu'ils lui ont coûté.

47. Moins on mérite de souffrir, et plus on se tait quand on souffre.

48. Dieu ordonne aux hommes la pratique du bien et de fuir le mal.

49. Il n'y a point des petites vertus aux yeux d'un homme de bien ; et il ne peut pas même, sans danger, en négliger aucunes.

50. M. de Turenne releva, par une heureuse et une prudente témérité, l'État penchant vers sa ruine.

51. Le mancenillier des Indes produit un poison si actif, que c'est dans la sève de cet arbre où les sauvages trempent leurs flèches pour les empoisonner.

52. Les choses dont on se rappelle les mieux sont celles qu'on a appris avec peine.

53. Il faut gouverner la fortune comme la santé : ouïr d'elle, quant elle est bonne ; prendre patience

quant elle est mauvaise, et ne pas faire jamais des grands remèdes sans qu'un extrême besoin ne nous y force.

54. La grandeur d'ame et la magnanimité de Henri IV vis-à-vis des vaincus égalaient son courage et sa bravoure devant l'ennemi.

55. On demandait à Thalès, un des sept sages de l'antiquité, ce qu'il y avait de plus difficile, et de plus aisé dans le monde. Il répondit que le premier était de se connaître soi-même, et le deuxième de donner des bons conseils.

56. Les longues guerres entraînent toujours après soi des grands désordres.

57. Quel cœur assez barbare pourrait ne pas avoir du plaisir à soulager les peines des malheureux !

58. Le plus grand nombre des poètes manquent de ces expressions heureuses qui font le mérite des Homères, des Virgiles, des Corneilles et des Racines.

59. Il apparaît de temps en temps sur la terre des hommes rares qui n'ont pas ni aïeux ni descendants.

60. Les sciences n'ont fait des véritables progrès que depuis qu'on travaille, par l'examen et par l'observation des faits, à éclaircir, détruire ou confirmer les systèmes.

61. On dit qu'un homme a son ame peinte dessus sa figure, et que ses yeux sont des lunettes pour celui qui veut lire dedans son cœur.

62. Quelques soient les projets auxquels Louis s'attache,
Quelque soit le péril qui menace ses jours,
On ne sait où l'homme se cache,
Et le liéros paraît toujours.

63. L'ambition est de toutes les passions celle qui s'agite davantage et qui jouit la moins.

64. L'histoire des sciences ne nous a présenté jusqu'à présent que deux hommes qui, par la nature des ouvrages qu'ils ont composé, paraissent se rapprocher de M. de Buffon : ce sont Aristote et Plin. Tous deux,

infatigables comme lui dans le travail, étonnent par l'immensité de leurs connaissances, et par celle des plans qu'ils ont conçu et exécuté; l'un l'autre, respecté pendant leur vie, et honoré après leur mort par leurs concitoyens, ont vu leur gloire survivre aux révolutions des opinions et des empires, aux nations qui les ont produit, et même aux langues qu'ils ont employé; et ils semblent par leur exemple, promettre à M. de Buffon une gloire non moins durable.

65. Comment se fait-il que les hommes sont d'ordinaire plus judicieux dans les affaires d'autrui qu'ils les sont dans les leurs? C'est que, dans nos affaires, trop de joie ou trop de crainte nous préoccupent.

66. Le vrai moyen d'être souvent trompé est de se croire plus fin que les autres.

67. Aristide et Épaminondas étaient tant ennemis du mensonge, qu'ils étaient incapables de déguisement ni de fraude, même en badinant.

68. Les méchants perdent bien vites le souvenir des bienfaits qu'ils ont reçu.

69. Ceux qui commencent un procès plantent un palmier qui ne donne jamais des fruits à ceux qui l'ont planté.

70. Tel est le pouvoir de la justice que cette vertu est aimé même par les hommes pervers.

71. C'est de lui (Cadmus) de qui nous vient cet art ingénieux
De peindre la parole et de parler aux yeux,
Et, par des traits divers de figures tracées,
Donner de la couleur et du corps aux pensées.

72. Il n'y a pas d'ouvrage, quel que parfait qu'on le suppose, qui ne prête à la critique, si l'on l'examinait à la rigueur, et sur toutes les faces.

73. Les perces-oreilles sont des petits insectes très-communs dans les endroits humides.

74. Au moment où Jacques II partait pour l'Irlande, Louis XIV lui dit : Ce que je puis vous souhaiter de mieux est que nous ne nous revoyons pas.

75. Les esprits inquiets imaginent d'ordinaire les choses tout autrement qu'elles sont.

76. Sous Charles VI, il n'y avait que les grands qui portaient le deuil en noir.

77. Les Boileaux et les Gilberts ont été les Juvénal de leur temps.

78. Le cœur de l'homme n'est pas moins caché à lui-même, qu'il n'est impénétrable aux autres.

79. On ne sait pas précisément ni quel est l'auteur de la boussole, ni en quel temps on a commencé de s'en servir. Quels que historiens attribuent son invention à Jean Goya, Napolitain, qui vivait vers l'an treize cents; d'autres disent que la boussole fut connue des Chinois auparavant cette époque, et que c'est à eux à qui on en doit la découverte.

80. On compte pour rien les éloges donné aux souverains durant leur règne, à moins qu'ils soient répété sous les règnes suivants.

81. On appelle plaisir toute sensation ou tout mouvement agréable qui sont excités en nous.

82. Le sentiment intérieur de l'égalité naturelle est la source dont provient la véritable politesse.

83. L'homme entièrement seul est celui à qui le ciel n'a point accordé des amis.

84. Plein d'indulgence pour les défauts d'autrui, je l'ai souvent trouvé sévère vis-à-vis de ses enfants.

85. Les Arabes sont la seule nation conquérante qui a avancé la raison et l'industrie. C'est à eux à qui nous devons l'algèbre, la chimie et quelque nouvelles connaissances en astronomie; mais la poésie est le seul des beaux-arts qu'ils ont cultivés avec succès.

86. Il n'y a pas de gens qui sont plus vides que ceux qui sont pleins de leur mérite.

87. Le duc d'Enghien, qui fut dans la suite appelé le Grand-Condé, n'avait que vingt-deux ans quant il commanda les troupes françaises à la fameuse journée de Rocroi. Son génie suppléait l'expérience qui lui manquait. Quoi qu'il eût reçu ordre de ne point com-

battre, il osa l'enfreindre, et la France dut à cette désobéissance une des victoires la plus mémorable remportée sous le règne de Louis XIV.

88. Il vaudrait mieux qu'un homme de bien perde la vie, que de ternir son honneur par quelle que action basse et honteuse.

89. Quoi de plus faible que l'enfance ! quoi de plus propre et de plus digne d'inspirer de la compassion et de l'intérêt !

90. Les peuples le moins civilisés sont ceux chez lesquels il se commet davantage de crimes.

91. Un magistrat doit toujours juger suivant et conformément aux lois.

92. La lecture sert à orner l'esprit, régler les mœurs, et former le jugement.

93. Plus on est honnête, et plus il est difficile de croire que les autres ne les sont pas.

94. Écoutez celui qui vous aime assez pour ne pas craindre de vous contredire et de vous déplaire en vous disant la vérité.

95. C'est le destin des choses humaines de n'avoir qu'une courte et une rapide durée.

96. Ceux qui se plaignent de la fortune n'ont souvent à se plaindre que de soi-même.

97. C'est à celui qui a créé la mer à lui donner des lois.

98. Le plus bel ornement d'une maison, a dit Homère, est la vertu de son maître.

99. Les livres, disait Alphonse, sont, entre mes conseillers, ceux qui me plaisent davantage : ni la crainte ni l'espérance ne les empêche de me dire ce que je dois faire.

100. Dans les contrées chaudes et humides, la végétation acquiert une énergie, une vigueur, bien plus grandes que partout ailleurs.

101. Nous sommes si vains que l'estime d'un petit nombre de personnes qui nous entoure, nous suffit.

102. Vous avez consolé les malheureux, soulagé les misérables, aussi vous ont-ils béni.

103. Condé est le plus célèbre des généraux qui aient illustré la France.

104. Vénus remonta dans le nuage doré dont elle était sorti, et laissa après soi une odeur d'ambrosie.

105. La fortune ne paraît aveugle qu'à ceux à qui elle ne fait pas du bien.

106. Beaucoup de modestie et beaucoup de bonté,
A des charmes plus grands qu'en a la beauté.

107. Presque toutes les découvertes ont été dû au hasard : celle du Nouveau-Monde fut le fruit du génie. Christophe Colomb, par cette justesse d'esprit que les connaissances mathématiques lui avaient donné, avait supposé l'existence d'un autre continent ; sa supposition s'est réalisé ; et en 1492 il a eu la gloire d'ajouter une nouvelle partie du monde à celle déjà connu. Quelques auteurs ont imaginé que les anciens connaissaient l'Amérique ; mais il y a lieu de croire qu'ils se sont trompé grossièrement, car l'île qu'ils ont supposé être notre Nouveau-Monde, et que Platon et Diodore de Sicile ont appelé Atlantide, était située à peu de distance du détroit de Gibraltar. Quoiqu'il en soit, la gloire que Christophe Colomb s'était acquis de donner son nom aux pays qu'il nous a fait connaître, il se l'est vu ravir par le Florentin Améric Vespuce, qui s'est borné à parcourir, plusieurs années après, quelque côtes des contrées qu'avait découvert Christophe. Cette injustice, que la postérité s'est plu à sanctionner, a été le présage de tous les maux qui ont désolé ce beau pays. En effet, l'Amérique a été le théâtre des guerres les plus cruelles qu'il y ait jamais eu ; deux empires fleurissant, que tant de siècles avaient vu subsister avec éclat, se sont écroulé sous les coups d'une poignée d'aventuriers que l'avarice avait armé. On frissonne au souvenir des injustices qu'ils ont commis, des milliers d'hommes qu'ils ont fait périr, du peu d'humanité qu'ils ont montré vis-à-vis des vaincus, et des sacrifices de tous genres qu'ont coûté des richesses qui

n'ont pas profité à ceux qui s'en étaient emparé. On est étonné des efforts qu'il a fallu pour soumettre une population bien plus nombreuse, plus policée et plus formidable que les vainqueurs l'avaient d'abord supposé; il est vrai de dire que les histoires grecques et romaines ne nous présentent pas aucune expédition militaire qu'on peut comparer à la conquête du Mexique et du Pérou. Deux hommes ambitieux, Fernand Cortez et Pizarre, se sont disputé la gloire de soumettre ces peuples; l'un et l'autre s'est immortalisé par la valeur, l'intrépidité qu'ils ont déployé: et la postérité les aurait tous deux surnommé les héros du Mexique et du Pérou, sans les crimes dont ils se sont souillé, ou qu'ils ont laissé commettre.

108. N'aimer que soi, n'estimer que soi, est le fait de l'égoïste.

109. L'on demandait à Bias qu'elle était la chose qui flattait davantage les hommes; c'est l'espérance, répondit-il.

110. Tel est le charme de la vertu, que les Barbares même l'adorent.

111. Le temps détruit tout: le marbre, le bronze, rien ne peuvent résister à ses outrages.

112. Plus les hommes vivent en grand nombre, et plus ils se corrompent.

113. Nous nous éviterions bien des regrets, si nous savions modérer nos passions.

114. Quant on songe aux autorités sans nombre que Montesquieu a consulté; à la masse de matériaux épars qu'il a rassemblé, à la multitude de connaissances qu'il a réunies; quant on songe à la difficulté qu'il a éprouvée ensuite pour faire de ces matériaux un édifice régulier; on ne sait lequel on doit admirer davantage, ou son génie ou son courage.

115. L'ame n'a point de secret que la conduite ne révèle.

116. Les aigues-marine qu'on trouve au pied du mont Taurus sont les plus dures et les plus belles que l'on connaît.

117. Mais qui fait fuir ainsi ces ligueurs dispersés? Quel héros ou quel dieu les ont tous terrassés?

118. Montrons dans un prince admiré par tout le genre humain ce qui fait les héros: valeur, magnanimité, bonté naturelle.

119. Darius, dans sa déroute, réduit à la nécessité de boire de l'eau fangeuse, assura ceux qui étaient alentour de lui, qu'il n'avait jamais bu avec autant de plaisir.

120. Le plaisir de la critique ôte souvent celui si agréable d'être vivement touché des belles choses.

121. Alexandre, voulant montrer combien il estimait Porus, il le remplaça sur un trône dont la fortune des armes l'avait fait descendre.

122. Les princes estiment, mais n'ont point d'affection pour ceux qui ne craignent pas de leur déplaire en leur disant la vérité.

123. Abandonner la vie pour se soustraire aux coups de la fortune, est prendre honteusement la fuite devant l'ennemi.

124. Partout les rayons perçant de la vérité vont venger la vérité que les hommes ont négligé de suivre.

125. Que les dieux me fassent périr plus tôt que de souffrir que la mollesse ou la volupté s'emparent de mon cœur.

126. Il n'y a rien qui contribue davantage que l'amitié à la douceur de la vie.

127. Les éléments du bonheur se rassemblent vainement en foule alentour de quelques êtres, tandis qu'on en voit tant d'autres qui savent se les approprier et jouir d'eux.

128. La bonté consiste en deux points: à ne point faire du mal à nos semblables, et leur faire du bien.

129. Celui qui appréhende que la mort vienne le frapper, souffre davantage que celui qui meurt.

130. Les sciences ont des racines amères, mais leurs fruits sont doux.

131. Les bons et mauvais succès semblent s'être partagé la durée des ans et des siècles.

132. Quels sont les gens qui craignent le plus de mourir, si ce n'est ceux qui ont mal vécu ?

133. Quelques variés que sont nos aliments, la plupart nous semblerait fade et insipide, si nous étions privé du sel, qui rehausse leur goût et leur agrément.

134. Sous l'équateur, l'éclat du soleil, ainsi que sa chaleur, sont beaucoup plus vifs que dans les régions tempérées.

135. Gerbert, savant du dixième siècle, passa pour sorcier, par ce qu'il n'ignorait pas l'arithmétique et les éléments de la géométrie.

136. Votre ami a sans doute le cœur excellent, mais il a dans le caractère une raideur, une opiniâtreté qui lui font des ennemis ; et la liberté, la hardiesse avec lesquelles il dit sa façon de penser, offensent quelquefois.

137. Etecle et Polynice convinrent ensemble de tenir, chacun à son tour, les rênes du gouvernement.

138. Faibles mortels que nous sommes, est-ce à nous à pénétrer les secrets de la divinité !

139. C'est de notre prudence d'où dépendent notre bonne ou mauvaise fortune dans le monde. Il est pourtant des événements imprévus qui déroutent souvent les plans les mieux concertés de la sagesse humaine. Ce ne sont pas toujours le plus agile qui gagne le prix de la course, et le plus fort qui est victorieux.

140. Et toi, riante automne, accorde à nos desirs
Ce qu'on attend de toi, des biens et des plaisirs,

141. Trajan avait pour maxime qu'il fallait que ses concitoyens le trouvent tel qu'il eût voulu trouver l'empereur, s'il eût été simple citoyen.

142. Il ne faut attendre de bonheur ici-bas que dans la vertu et dans l'innocence.

143. Ne vous repentez jamais des services que vous avez rendu à un ami ; il vaudrait mieux rougir de ne lui en avoir pas rendu.

144. Les cadeaux que nous envoyèrent les habitants consistaient en cocos, citrons, oranges et autres fruits.

145. Aimer ceux qui nous haïssent, et les aimer lors même qu'ils nous nuisent davantage, est le devoir d'un chrétien.

146. Les éloges que sa conduite généreuse lui a valu n'ont point diminué sa modestie.

147. L'amour de la gloire semble en quelque sorte nous séparer de nous-même.

148. Le meilleur remède contre l'ennui, c'est des occupations qui se succèdent sans interruption les unes les autres.

149. Si les richesses contribuent au plaisir, le plus grand qu'elles peuvent nous procurer, est de faire du bien.

150. La plus heureuse vie n'a pas autant de plaisirs comme elle a de peines.

151. Dans le gouvernement, l'auguste appareil de la puissance royale en impose aux sujets. Un sceptre, une robe de pourpre, une couronne ou un diadème rendent plus vénérable celui investi de l'autorité suprême.

152. C'est les actions de l'âme qui déterminent celles du corps, et d'après celle-là, qu'on voit, on juge de celles-ci qu'on ne voit pas.

153. Ce qui annonce l'homme d'un génie ou d'une habileté supérieure, c'est les grands et les vastes projets joints à la promptitude et à la sage exécution.

154. Ni la pauvreté ni la fortune ne fait le bonheur : il dépend uniquement du bon ou mauvais usage des biens et des maux que nous avons reçu de la nature.

155. Sois reconnaissant vis-à-vis tes père et mère, puisqu'ils t'ont donné le jour. Tes enfants, en imitant ton exemple, récompenseront ta piété par leur amour filiale.

156. Misérable ! et je vis ! et je soutiens la vue
De ce sacré soleil d'où je suis descendue

157. Persuader et convaincre sont l'unique objet de l'éloquence.

158. Comme un rocher contre qui les flots viennent se briser vainement, de même le sage voit les passions se presser alentour de lui sans pouvoir effleurer son cœur.

159. Les seules louanges que le cœur sait donner sont celles que la bonté s'attire.

160. L'esprit d'un auteur consiste à bien définir et bien peindre.

161. Le plus doux des mortels aime voir du rivage
Ceux qui, prêts à périr, luttent contre l'orage.

162. Quel que mauvais qu'est un livre, on y trouve toujours quelque chose qui mérite d'être lue.

163. Depuis trente ans et plus n'êtes-vous pas ma femme!
— Oui, je le suis.

164. Il est difficile de décider si la vanité produit plus de ridicules qu'elle en fait trouver dans les autres.

165. Les feux-follet sont certains météores qui paraissent durant les nuits d'été.

166. En tout, la nature fournit les germes; c'est l'art qui perfectionne leur développement.

167. La noblesse est comme la flamme qui se communique, mais qui s'éteint dès qu'elle manque d'aliment. Rappelez-vous de votre naissance, puisqu'elle vous impose des grands devoirs; rappelez-vous de vos ancêtres, puisqu'ils sont pour vous des exemples qu'il vous importe d'imiter.

168. Tout est arrangé dans le monde avec une prévoyance, une sagesse infinies.

169. Inexplicables humains, comment pouvez-vous réunir autant de bassesse à tant de grandeur, tant de vertus à autant de vices?

170. Quoi que la lune est la plus brillante des planètes, elle jète beaucoup moins de clarté que le soleil, lors même qu'elle est la plus brillante.

171. L'aigle impérial conduisait à la victoire nos valeureuses phalanges.

172. Plus on étudie la religion chrétienne, et plus on découvre en elle des caractères de sagesse qui pénètrent le cœur d'amour, et l'esprit d'admiration.

173. Enfin évite-moi ces tristes entretiens.

174. Il y a bien des gens qui voyent le vrai, et qui ne peuvent jamais l'atteindre.

175. Agir sans avoir réfléchi est se mettre en voyage sans avoir fait des préparatifs.

176. Dieu, qui avait créé les anges dans la sainteté, voulut que leur bonheur dépende d'eux-même.

177. Vous m'avez vendu chers vos secours inhumains.

178. Les traîtres sont détestés par ceux même qui les employent.

179. Bien dire et bien penser n'est rien sans bien faire.

180. C'est en les oubliants, qu'un grand cœur se venge des injures qu'il a reçu.

181. L'on a besoin de tout le monde, quant on ne tient pas à personne.

182. Le propre de la folie est de voir les défauts des autres, et de ne pas se rappeler des siens.

183. Tel qui cachait son âge à quarante ans, l'augmente à quatre-vingt.

184. L'agriculture et le commerce sont également utiles dans un État : celle-ci nourrit les habitants, ce-lui-là les enrichit.

185. C'est dans l'organisation et le caractère de l'homme, où se trouve les principes du bonheur.

186. Jamais dessus le trône on ne vit plus d'un maître :
Il n'en peut tenir deux, quel que grand qu'il peut être.

187. La nature répand ses bienfaits avec une libérale économie; usons d'eux avec la même sagesse.

188. Le sénat parlait à Néron de sa reconnaissance;

ce prince, jeune alors, répondit : J'attendrai , pour compter sur elle, que je l'aie mérité.

189. L'immortelle est l'emblème d'une longue et d'une constante amitié.

190. Un vase neuf conserve long-temps l'odeur de la liqueur qu'on y a versé, ainsi l'homme conserve la première impression qu'il a reçue.

191. Se montrer modéré au faite de la grandeur, est le comble de la sagesse.

192. L'amitié est un des plus grands biens dont l'homme peut jouir.

193. La vertu obscure est souvent méprisée, par ce que rien ne la relève pas aux yeux des hommes.

194. Le bonheur naît souvent du sein des malheurs même.

195. Les libertins ont beau faire les esprits forts, ils tremblent davantage que les autres, quant ils sont prêts à mourir.

196. Personne n'est aussi content de son sort que de lui.

197. Quelles que estimées que sont les richesses, elles ne sont estimables que dans les mains de l'homme bienfaisant.

198. Les jeunes gens imaginent que tout le monde les fixe, et les vieillards que personne ne les voit.

199. Nous nous méfions de l'avenir, en nous rappelant du passé.

200. Nous imitons les bons exemples par émulation, et les mauvais par une certaine dépravation que la honte retenait prisonnière, et que l'exemple met en liberté.

201. Votre feu père avait les cheveux châtains clairs et les yeux bleus-foncés.

202. Un homme mortel ne doit point avoir de haines immortelles.

203. La plupart des hommes flotte sans cesse entre des craintes ridicules, et des fausses espérances.

204. Une âme honnête, si elle a des torts, ne sau-

rait être en paix avec elle-même, à moins qu'ils soient réparés.

205. Hélas, plus je lui parle, et plus il m'intéresse.

206. Plusieurs Arabes du désert interrogés comment ils avaient découvert l'existence de Dieu : de la manière, répondirent-ils, que nous connaissons, par les traces imprimées dessus le sable, si un homme ou un chameau y ont passé.

207. Quand les impressions sont fortes, leur souvenir est durable.

208. Les doux et les innocents plaisirs qu'offre la nature, conserve tout leur agrément pour l'homme sensible et vertueux.

209. Le plus grand des défauts qu'un homme peut avoir, est de s'en croire exempt.

210. Combien de grands hommes généralement applaudis ont gâté le concert de leurs louanges en leur mêlant leur voix.

211. Le foudre éclate dans les nues et tombe en sillons tortueux.

212. Les bienfaits sont le seul trésor qui s'accroît, à mesure qu'on le partage.

213. Vivre avec des criminels est s'exposer à mourir avec eux.

214. Qu'un peuple de tyrans qui veut nous enchaîner, Par cet exemple, un jour, apprenne à pardonner.

215. A Athènes et à Rome, on vit la politesse et le goût retomber dans cette même barbarie dont tant de chefs-d'œuvres fameux les avait tirés.

216. L'homme vertueux est celui qui se reproche, et qui se blâme des moindres fautes qu'il a fait.

217. Des empires jadis si fleurissants ont été détruits, et ensevelis dessous leurs propres ruines.

218. Pourquoi donc craignons-nous la mort, si nous avons assez bien vécu pour ne pas craindre ses suites? Pourquoi redoutons-nous autant cet instant, puisqu'une infinité d'autres instants du même ordre y prépare, puisque la mort est aussi naturelle comme la

vie, et que l'une comme l'autre nous arrivent sans que nous ne nous en apercevions ?

219. Évitez en toutes choses de parler de nous-même, ni de nous donner pour exemples.

220. Les bonnes ou mauvaises conversations forment ou gâtent l'esprit.

221. L'esprit se peint dans la parole, qui est son image.

222. Il est un livre ouvert à tous les yeux, c'est celui de la nature. C'est dans ce grand et ce sublime livre où l'on apprend à connaître son divin Auteur, et nul n'est pas pardonnable de n'y pas lire par ce qu'il parle à tous les hommes un langage intelligible à tous les esprits.

223. L'inconstance ou la légèreté dégradent tous ces jours les chefs-d'œuvres de l'art; des million de siècles se sont écoulés, et le dégoût, ainsi que l'ennui, n'ont pas encore attaqué les œuvres du Tout-Puissant.

224. L'esprit marche dans des sentiers battus, le génie s'ouvre des nouvelles routes.

225. Les peuples qui ont débuté le plutôt dans la carrière des sciences, se sont laissés surpasser par les nations qu'ils avaient devancés : témoins les Égyptiens et les Grecs.

226. Télémaque, voyant Mentor qui lui tendait la main pour l'aider à nager, ne songea plus qu'à quitter et s'éloigner promptement de l'île fatale.

227. Que bénit soit le ciel qui te rend à mes vœux.

228. Quel que soin qu'on prend de couvrir ses passions par des apparences de piété et d'honneur, elles paraissent toujours à travers de ces voiles.

229. Vain espoir ! Céléno, la reine des harpies,
Infecta ces beaux lieux de ses troupes impies.

230. La paresse a étouffé plus de talents que l'activité en a développé.

231. Les malheureux croient facilement ce qu'ils désirent avec ardeur; et ce qu'ils redoutent, ils n'imaginent pas que rien peut les en garantir.

232. La hardiesse avec laquelle on doit toujours dire la vérité; ne doit jamais dégénérer en audace et effronterie.

233. Un des plus utiles emplois que nous pouvons faire de l'amour-propre, est de nous élever au-dessus de ses blessures.

234. Chez les hommes de couleur, le menton, ainsi que les joues, sont dépourvus de barbe.

235. Un titre, tel qu'il soit, n'est rien, si ceux qui le portent ne sont grands par soi-même.

236. Heureux l'homme bienfaisant ! Heureux celui qui reçoit avec gratitude ! L'un et l'autre a des droits inaliénables à l'estime et l'amitié de quiconque sait penser et sentir.

237. La conscience est le jugement intérieur que les hommes portent, chacun sur leurs propres actions.

238. Henri IV eut longtemps pour ennemis la plupart de ceux qu'il avait comblés de ses bienfaits.

239. Paris n'est pas si peuplé que Londres : cette dernière ville renferme près de deux million d'habitants, tandis que Paris n'en contient que un million cinquante-trois milles huit cents quatre-vingt.

240. Il y a deux sortes d'ambitions : celle d'accumuler de la fortune, et celle d'acquiescer de la gloire; il y a peu de gens qui les ont toutes deux.

241. Vous êtes satisfaite, et je ne la suis pas.

242. Rien ne choque davantage un homme de mérite comme les applaudissements des sots.

243. Il n'y a personne qui ne soit capable de quelque chose, et personne qui soit capable de tout.

244. Quelques méchants que sont les hommes, ils n'osent paraître ennemis de la vertu.

245. Les délices du cœur sont plus touchants que ceux de l'esprit.

246. De peur que l'idolâtrie infeste tout le genre humain, et éteigne tout-à-fait la connaissance de Dieu, Dieu appela d'en haut son serviteur Abraham.

247. S'il est vrai que ce prince ait traité les trou-

pes alliées qui l'ont abandonné, avec tant de sévérité, c'est qu'il a voulu que toutes les nations sachent que la trahison ne saurait rester impunie.

248. Les sentiments excessifs sont sujets à se relâcher de soi-même, et se démentir dans la pratique.

249. L'homme de bien oublie facilement le mal, mais il se rappelle toujours d'un bienfait.

250. Le routinier fera demain matin ce qu'il fait aujourd'hui, et ce qu'il a fait hier au soir.

251. Ceux qui sont trop blessés des petites choses, ne les sont jamais convenablement des grandes.

252. Les coiffes-jaune sont des espèces d'oiseaux de Cayenne.

253. L'homme qui n'aime que lui ne hait rien tant que d'être seul avec soi-même.

254. Les loup-cerviers ont la vue très-perçante.

255. Les hommes qui raisonnent justes sont presque toujours juste vis-à-vis des autres hommes.

256. C'est au fond du cœur des méchants où est dressé leur échafaud.

257. Montesquieu était d'une douceur, et d'une gaieté toujours égale.

258. Le moyen de donner avec fruit des leçons de vertu, est de donner aux hommes des bons exemples à imiter.

259. La religion ne veut pas qu'on fixe d'un œil d'envie la prospérité de ses semblables.

260. Plus une chose est difficile, et plus il est glorieux de la bien faire.

261. Il n'y a que la religion qui peut nous consoler des bornes étroites de la vie.

262. Un peintre n'est vraiment habile qu'autant qu'il dessine et colore bien.

263. Quant on me fait une offense, disait Descartes, je tâche d'élever mon âme si haute que l'offense ne parvienne pas jusqu'à elle.

264. Le mérite d'avoir fait une bonne action est le seul bien qu'on ne peut nous enlever.

265. Charles XII a éprouvé ce que la prospérité a

de plus grand, et ce que l'adversité a de plus cruel, sans avoir été amolli par celle-ci ni ébranlé par celle-là.

266. La vie toute entière du sage est à Dieu, à la patrie, à l'amitié.

267. Quand le travail nous a fatigués, l'amusement à qui nous avons recours n'est souvent qu'un changement d'occupations.

268. Le plus ingénieux de tous les maîtres est celui dont les leçons sont les plus goûtées.

269. Il faut souvent observer aux enfants que rien ne contribue davantage à l'économie et la propreté, que de tenir chaque chose à sa place.

270. Durant que nous nous portons bien, soyons tels que nous nous sommes proposé de devenir, lorsque nous étions malades.

271. Il vaut mieux ne pas montrer son esprit que le faire briller aux dépens de ses amis.

272. Le relâchement des mœurs n'empêche pas qu'on vante beaucoup l'honneur et la vertu; ceux qui en ont les moins n'ont jamais ignoré combien il importait que les autres en aient.

273. Voilà deux avantages que l'envie ne cherche jamais à contester : la richesse à l'homme généreux, et la mémoire aux gens d'esprit.

274. Il en est de la réputation comme de l'esprit, qui plus on le cherche et moins on le trouve.

275. Il n'y a que ceux qui ne craignent pas la mort qui savent jouir de la vie. Le moyen le plus efficace qu'on peut employer pour se guérir de cette crainte, est de vivre sans reproche.

276. Une pauvre femme fut trouver plusieurs fois Philippe, pour lui demander audience; comme il la lui refusait toujours, elle lui dit : Je viens vous demander justice; si vous n'avez pas le temps de me la rendre, cessez donc d'être roi. Alors Philippe la satisfit de suite.

277. Ses sacrilèges mains
Dessous un même joug range tous les humains.

278. Le diamant est la pierre la plus pure et la plus